



San Martín Chalchicuatla



Superficie **0.7%** del territorio estatal.

Densidad de población (hab./km²) **51.3**



La antigua denominación de esta población fue la de «Martín y Luis» nombre del jefe o jefes fundadores. La palabra Chalchicuatla tiene raíces aztecas que quieren decir «Chalchihuitl», esmeralda sin pulir y «Tlán», traducido como «lugar de árboles esmeralda». En 1827 adquirió su categoría municipal por el Congreso del Estado.

El municipio está integrado por 230 localidades y se encuentra localizado en la parte sureste del estado, en la zona huasteca, limitando al noroeste con el estado de Veracruz, y al sur y sureste con el Estado de Hidalgo.

Dentro de los rituales realizados en la celebración del Día de Muertos de la región Huasteca destaca San Martín Chalchicuatla por su desfile y concurso de comparsas donde los lugareños se disfrazan de diablos y personajes tradicionales y juegan en las calles desde la mañana, liderados por el Cole Mayor, quien con máscara de mapache y bastón de mando bromea con la gente mientras ejecutan las danzas típicas.

Encuentro un amargo placer en recordar aquellos días en los que mi existencia abandonó su cauce normal, en los que me vi envuelto en una tormenta que para siempre trazó su huella en mí. Jamás podré olvidar a Pensativa. Me sucede a veces oír su voz entre las ráfagas que se precipitan sobre los fresnos de mi jardín y en mil ocasiones me he estremecido encontrando en algunas mujeres algo como reflejos de su gesto aquel tan grave, saudoso, que le valió el nombre de Pensativa.

Jesús Goytortua Santos (1910 – 1979) obtuvo el Premio Lanza Duret de El Universal 1944 por «Pensativa» y el Premio Ciudad de México 1946 por «Lluvia roja».



Las comparsas forman parte del patrimonio intangible de San Martín Chalchicuatla, familias que por generaciones se han legado estos personajes y danzas.

Población de San Martín

Relación hombres-mujeres 97.2
Existen 97 hombres por cada 100 mujeres.

Razón de dependencia 70.4
Existen 70 personas en edad de dependencia por cada 100 en edad productiva.

Población que habla lengua indígena 40.98 %

Población que no habla español de los hablantes de lengua indígena 3.85 %

Lenguas indígenas más frecuentes

Náhuatl	99.5 %
Huasteco	0.4 %

Población que se considera afroamericana negra o afrodescendiente 1.82 %

Características económicas

Población económicamente activa (PEA)¹

48.9 % PEA

Mujeres 25.0 %
Hombres 75.0 %

Porcentaje de PEA ocupada

Total	99.6 %
Hombres	99.6 %
Mujeres	99.6 %

¹ De 12 años y más.

Características educativas

Población según nivel de escolaridad²

Sin escolaridad	13.0 %
Básica	63.7 %
Media superior	18.0 %
Superior	5.2 %
No especificado	0.1 %

² De 15 años y más.

Vivienda

Total de viviendas particulares habitadas 5 261 (representa el 0.7 % del total estatal)

Disponibilidad de TIC

Computadora	7.1 %
Línea telefónica fija	12.0 %
Teléfono celular	57.8 %
Internet	6.3 %
Televisión de paga	47.8 %



Entre los platillos más representativos están: enchiladas con cecina huasteca, bocoles, zacahuil, tamales de sarabanda y queso bola.



La festividad en honor a San Martín Caballero, patrono del pueblo se realiza el 11 de noviembre. 1 y 2 de noviembre el pueblo participa en la fiesta del Xantolo con ofrendas en el cementerio, altares decorados con flores, velas y alimentos, y su muy particular concurso de comparsas.

LUIS FERNANDO HERBERT ORTA | Presidente electo 2021 - 2024

EUNICE RAMOS MEDINA | Regidora

DAMIÁN CARVAJAL CRUZ | Síndico

VERDE

18, 468 habitantes